

Axe transversal 2024 – 2025

Ad theologiam promovendam: promouvoir une théologie “en dialogue”

Le *motu proprio* de François du 1^{er} novembre 2023 appelle à une « révolution culturelle courageuse » et à un changement de paradigme. Plus précisément, il incite les théologiens à développer une pensée qui soit profondément enracinée dans les réalités contemporaines et dont la posture essentielle soit, pour ce faire, celle du dialogue et de la rencontre.

Approche inductive qui part du vécu des hommes et cherche à discerner les « signes des temps », ouverture décidée au dialogue avec la diversité des savoirs contemporains, au dialogue avec les cultures, au dialogue œcuménique et interreligieux, visée pastorale de la théologie : les déclinaisons de ce changement de paradigme sont nombreuses.

Au cours de l’année 2024-2025, le *Theologicum* proposera d’analyser et de mettre en œuvre cette invitation lancée à la théologie et aux théologiens à travers un certain nombre d’événements académiques.

- **Penser une théologie en dialogue. Relectures**

Vers un nouveau paradigme en théologie catholique (Pape François, *Ad theologiam promovendam*)

Sous la coordination du Pr. Jean-Louis Souletie

OUVERT AUX AUDITEURS avec prérequis

Le pape François propose une réorientation de la réflexion théologique dans le texte *Ad theologiam promovendam* 2023 et dans la Lettre encyclique *laudato si'*, 114.

Des théologiens comme Gilles Routhier et Christoph Théobald ont déjà développé la notion de pastoralité de la doctrine pour aller dans ce sens.

Le cours tente de mesurer les changements de paradigme opérés dans la théologie notamment la théologie française dès avant le concile Vatican II jusqu’à aujourd’hui. Les opérations épistémologiques qui se sont déjà produites permettront sans doute de mesurer celle à laquelle le magistère invite désormais, comme par exemple celle qui a fait passer des lieux théologiques aux pratiques humaines.

Bonaventure et Thomas en leur monde : les héritiers créatifs

Colloque

10-12 octobre 2024

OUVERT AUX AUDITEURS

Face à des géants de la pensée et docteurs de l’Église comme Bonaventure et Thomas d’Aquin, la tentation est grande de s’en tenir aux idées et aux thèses qu’ils ont produites, et à la tâche, immense par elle-même, de les éditer, de les étudier et de les enseigner.

Or une telle approche, qu'elle soit purement conceptuelle ou de nature dogmatique, peut nous rendre aveugle à leur ancrage historique et au monde dans lequel ils ont eu à vivre et à penser. Loin de relativiser la portée de leur œuvre à tous égards extraordinaires, une attention renouvelée à leur monde et à la manière dont eux-mêmes, en leur temps, se sont rapportés à la tradition, devrait permettre de mieux les relier à leur histoire et à la nôtre. Comment ont-ils relevé le défi du rapport à la tradition et aux sources ? Par la répétition, la variation ou l'invention ? Comment ont-ils relevé le défi du débat avec leurs contemporains ? Comment percevaient-ils leur temps et quelle tâche avaient-ils à cœur d'y accomplir ? Enfin, dans quelle mesure cette façon de se rapporter à leur temps et à leurs prédécesseurs est-elle exemplaire pour nous aujourd'hui ?

Si Léon XIII les proposa comme modèles (et singulièrement Thomas d'Aquin) pour les intellectuels chrétiens dans *Rerum novarum*, peut-être avons-nous encore à découvrir des aspects inattendus et vivifiants de cette exemplarité.

***Ecclesiam Suam* : pertinence et nouveauté**

Webinaire

Jeudis 7 et 28 novembre 2024 de 18 h à 20 h

OUVERT AUX AUDITEURS

A l'occasion 60^e anniversaire de la publication de l'encyclique *Ecclesiam Suam*, par laquelle Paul VI introduisit la notion de « dialogue » dans la pratique de l'Église et en théologie, les ISTR de Paris et de Marseille ainsi que la faculté catholique de Lyon et celle de Loyola-Paris organisent un webinaire. Les différentes interventions entendent proposer une relecture de ce texte, sa réception lors de la dernière session du Concile, mais surtout sa fécondité actuelle.

L'actualité de Xavier Thévenot (1938-2004), 20 ans après

Samedi 7 décembre 2024 (9h-17h).

OUVERT AUX AUDITEURS

La réflexion théologique de Xavier Thévenot, enracinée dans une pratique d'accompagnement éducatif et spirituel, répond à la déstabilisation normative des années 1980-90 par la formation des sujets moraux. Il s'agit moins en effet alors d'élaborer des normes d'action que d'initier à une manière de discerner.

L'interprétation et la problématisation de l'expérience ouvrent et engagent un dialogue avec la parole de Dieu, la tradition et l'ensemble des disciplines théologiques, permettant de poser les fondements d'un discernement en conscience. Cet héritage méthodologique de Xavier Thévenot est un appui particulièrement pertinent pour répondre à l'appel d'*Ad theologiam promovendam* et à son invitation au dialogue et à l'interdisciplinarité, à l'écoute de l'expérience - y compris celle des périphéries -, ou encore à l'interpellation réciproque des sciences humaines.

• La théologie à l'épreuve du dialogue. Explorations.

Séminaire transdisciplinaire d'Études africaines

Vendredi de 9h à 12h : 25 octobre 2024 ; 22 novembre 2024 ; 13 décembre 2024 ; 7 février 2025 ; 21 mars 2025 et le 16 mai 2025

OUVERT AUX AUDITEURS

Ad theologiam promovendam invite les théologiens à se considérer « insérés dans un réseau de relations avec d'autres disciplines et d'autres savoirs », afin d'éviter le risque d'autoréférentialité. Le séminaire transdisciplinaire d'Études africaines tente de relever ce défi.

Comprendre l'Afrique dans ce monde globalisé et mondialisé est en effet un enjeu contemporain majeur, puisque ce qui s'y passe a un impact sur les autres continents, en particulier concernant le dialogue interreligieux et les relations interculturelles.

Des intervenants issus du monde académique (anthropologie, économie, histoire, sociologie, théologie), des écrivains, des artistes africains et européens mutualiseront leur savoir et leurs analyses lors des séances afin que nous quittions un regard trop franco-centré, en le critiquant et en le justifiant. Le thème choisi est celui des « mémoires africaines ».

Inculturation de la liturgie

*Session de l'ISL – ouverte aux auditeurs en nombre limité
17-19 mars 2025*

S'il est vrai que la liturgie a toujours été inculturée, l'inculturation de la liturgie est aujourd'hui une nécessité et un défi, en particulier dans les pays qui ne sont pas de culture européenne. Pour cette raison, un enseignement particulier sur l'inculturation de la liturgie fait partie du cursus de formation en liturgie et théologie sacramentaire proposé par l'ISL et répond à sa manière aux perspectives du Motu proprio *Ad theologiam promovendam*.

En partant des sources magistérielles, du dialogue que l'Eglise a toujours entretenu - à différents degrés selon les périodes - avec les cultures, et de l'apport de divers théologiens et réalisations contemporains, la session donnera les éléments de discernement pour poursuivre ce chantier. Elle sera animée conjointement par Hélène Bricout et Olivier-Marie Sarr (abbé de Keur Moussa, Sénégal).

Les relations entre maîtres et disciples dans les traditions musulmanes. Approches critiques

*5 mai 2025
OUVERT AUX AUDITEURS*

Ad theologiam promovendam invite les théologiens à se mettre à l'écoute des autres traditions religieuses. C'est le sens du cycle dont cet événement fait partie. Après deux journées d'étude, la première consacrée en 2023 aux relations entre maîtres et disciples dans les cultures asiatiques et une seconde interrogeant, à partir de la pratique de Jésus comme rabbi, les expériences d'accompagnement et de formation spirituels vécues au sein des différentes confessions chrétiennes, cette troisième journée se tournera vers les traditions musulmanes.

Comment la pratique de l'accompagnement de disciples par un maître s'est-elle traduite dans l'histoire de l'islam ? Quels en sont les fondements et quelles questions posent-elles aujourd'hui, alors que l'opinion est de plus en plus sensible aux phénomènes d'emprise et d'abus dans le cadre religieux ? La journée se conclura par une synthèse comparative sur les relations maître-disciples dans les traditions d'Asie, le christianisme et l'islam.

L'assemblée liturgique en ses espaces

Approche œcuménique et interculturelle

*28-31 juillet 2025
OUVERT AUX AUDITEURS*

L'ICP accueillera le Congrès 2025 de la *Societas Liturgica*, une société liturgique internationale à vocation œcuménique. Le Congrès part du constat selon lequel depuis Vatican II la théologie de l'assemblée constitue un angle mort de la théologie de la liturgie, ce qui peut expliquer en partie la faible réception des grandes intuitions du Mouvement Liturgique dans les espaces de célébrations qui demeurent tributaires d'un modèle théâtral.

La *Societas Liturgica*, parce qu'elle rassemble des liturgistes des cinq continents et des trois grandes traditions chrétiennes constitue un lieu particulièrement adapté pour aborder cette question au moyen d'une théologie en dialogue, tant au plan interculturel qu'œcuménique.

Le Colloque s'organisera sur trois actes : assemblée liturgique et culture, Inclusion et exclusion dans l'assemblée liturgique ; assemblée, espaces profane et sacré. Un colloque dont les 5 facultés de théologie parisiennes sont partenaires : Facultés Loyola, Faculté Notre-Dame, ICP/*Theologicum*, IPT, ITO saint Serge